

No.24

社教連会報

発行 社団法人 全国社会教育委員連合

〒100 東京都千代田区霞が関3-2-3
国立教育会館内 Tel 03-580-0608

生涯学習時代における社会教育委員の任務

滋賀大学教授 村田昇

二世紀を目前にし、今日、一つの

時代の終わりのなかでの苦悶ともいえるさまざまな難問が、全地球的規模において渦巻いている。この難問を解決し、人類の福祉と繁栄を築き上げるためには、どうしたらよいのか。

ローマ・クラブ・レポート「限界なき学習」（一九七九年）は、今日における人類の危機はヒューマン・ギャップ複雑性が進んでいくにもかかわらず、それに対処するわれわれの能力との間に開きのあること——から生じてゐるといし、これに対する解決および人類の将来に対する保障を、人間自身のうちに見出さなければならないとしている。そうして、すべての人間が自身のうちにまどろんでいる潜在的な能力を呼び起こし、その学習過程を信じて、「人びとが十分に開発されていなければ、その幸福を築き上げるために、それらをうまく活用できる」ようにする地道な努力を続けていくことが、人類の危機を回復しきことを意図する社会教育とは異なるものである。この広報活動と教育活動

ある。

ここに生涯学習に対する大きな期待が見られるのが、このような傾向はすでに行政の力点のなかに見られ、住民一人ひとりの資質・能力の向上とその連携協力をまたなければ、幸福な生活の実現はありえないとする立場から、啓発活動的な取り組みがあらゆる部局に多くなっているといふ。

もちろん、これらの啓発活動的な取り組みは、行政各部局の業務としてはなされているのであり、必ずしも生涯学習を意識したものではない。しかし、各部局から出される啓發資料が学習のためにきわめて貴重な資料となり、また、その主催事業に参加することが学習の場となつていることは否定できない。

もとより行政各部局の啓發的な事業は、国や県や市町村の施策を広報として住民に徹底させていくものであり、それは、住民の一人ひとりが住民の一人ひとりの自發的意志によって学習されるように関心づけ、動機づけ、学習活動を援助していくためには、かなりの努力が必要であろう。社会教育委員がこれにどのように対処するかが、二世紀における人類の運命を決定するための鍵であるといえるのである。

家庭と地域の教育力の活性化のために

文部省生涯學習局
婦人教育課専門職員

瀬田智恵子

二三

昭和六十三年一月から十一月までの「少年非行等の概要」が、昨年十二月に警察庁から発表された。それによると、前年同期に比して、触法少年、校

内暴力事件(但し、教師に対する暴力事件は増加)、いじめに起因する事件の数は減少しているものの、刑法犯少年は増加し、その特徴として、初発型非行の多発、無職少年による重大非行、女子非行やシンナー等乱用少年の増加等の特徴が指摘されている。青少年非行が戦後第三のピークと言われた昭和五十八年以來、その発生頻度は未だ鎮静化したとは言えない状況である。

少年非行をはじめとする近年の青少年の問題行動については、子供自身が成長する過程で達成しておく必要がある発達上の課題の未消化、社会性の未発達、困難やストレス等に対する耐性の不足等が問題点として挙げられる。そして、その原因を親の過保護や過干渉、その反対の放任等の養育態度にあるとする意見、あるいは家庭をめぐる社会状況の変化や価値観の多様化

の中での親の自信喪失はあるとする意見、さらには地域社会の中の人びとの連帯感や帰属意識、家族間交流の希薄化にあるとする意見等は、いろいろの機会に耳にすることである。

学歴偏重の社会的風潮の是

機会に耳にすることである。

だ。地域社会の中で、子育てを共通項とする近隣の人々の情報交換と相互扶助の場としての機能を期待されているのである。

そこで、本稿では、都市化社会における家族間交流や相互扶助関係に対する人々の意識と評価、今後の要望等について、家庭と地域の教育力の活性化との関連で、最近の調査の中から紹介したい。

地域社会の家族間交流と 相互扶助

三、地域社会の家族間交流と

・地域社会の中で、子育てを共通項とする近隣の人々の情報交換と相互扶助の場としての機能を期待されているのである。

そこで、本稿では、都市化社会における家族間交流や相互扶助関係に対する人々の意識と評価、今後の要望等について、家庭と地域の教育力の活性化との関連で、最近の調査の中から紹介したい。

二、家庭の教育力に関する

今年の一月初めに総理府から発表された「家庭と地域の教育力に関する世論調査」(昭和六十三年に実査。以下「世論調査」と呼ぶ)によると、「最近は家庭のしつけや教育する力が低下している」という見方を支持する人が約63%いるが、その内容は、子供の耐性と親の養育態度に集中している。低下した要因として、親子の共同作業(活動)やきょうだい間の切磋琢磨の機会の不足、子供の学業成績の向上に直接結びつかないしつけなどに対する親の無関心が上位に挙げられている。ここで注目したいのは、東京都区部では、しつけなどに対する親の無関心、学校や外部の教育機関に対する依存、近所の人々の協力の不足、が上位を占め、都市規模がもつと小さい地域と異なる傾向を示していることである。

現在行き来しているのは、隣近所の人、職場・仕事関係の人、親族が各々70～85%を占めている。趣味、学習、スポーツ、ボランティア活動などの仲間とは約60%の人が行き来している。男性に比べて女性の方につき合いが多いのは、隣近所の人と子供を通じての知人であるが、就労の形態や子供の年齢によって差がある。またつき合いの内容は、・立ち話をする、・家にあがつて話しこむ、・盆暮などの贈り物やお土産のやりとりをする、・電話で世間話ををする等である。しかし、現在よりも今後のつき合いの要望が多いのは、生活や仕事の情報を交換する、家族ぐるみで食事をする、・病気の時世話をしてもらつたりする、・一緒にドライブや旅行をする、ことであるのは、見方によつては、現在の軽い、表面的なつき合いから一步踏みこんだ親交を求める人も少なくないことを示しているとも言える。文部省が昭和六十二年度に目黒依子上智大学教授を座長とする「地域社会のネットワーキング研究会」の協力を得て行つた「親と子の地域社会におけるネットワークに関する調査」(昭和六十三年実査。以下「ネットワーク調査」と呼ぶ)は、首都圏の小学校4年生とその母親を対象に調べたものである。ここでも、母親の今後のつき合いの要望の多いのは、家にあがつて話しこめる人、・子供が泊りがけで行つたり来たりできる人、・子供が病気の時世話をしたりしてもらえる人、・生活や仕事

の情報の交換ができる人、という結果であり、同様の傾向を示していると言える。

更に、他の家の子供とのかかわりでは、悪いことをしたのでしかつたり注意した・道で会った時声をかけた、が各々約60%の人が経験しており、良いことをしたのでほめた・ごほうびをあげた・わからないことやできないことを教えた・家に入れないでいるとき、あなたの家に入れてあげた、などが続いている。九種類の行動のうち、一緒に運動やスポーツをした、ことを除いては、いずれも女性の方が多く、地域社会の中での父親（男性）のかかわりが少ないことがうかがえる。先の「ネットワーク調査」でも、他の家の子供を「しかる」「教える」「ほめる」「家に入れる」とことでは近所の人、子供を通して親しくなった人がかなりのウエイトを占めている。日頃のつき合いが職場や仕事関係の人に偏りがちな、従つて親しくなった人や子供を介したつき合いの少ない男性の姿がここにも反映されているのである。

四、地域の教育力を妨げるもの

自分が住んでいる地域での「よその子供に対するしつけや教育、大人と一緒に行動の程度」については、活発だと思ふ人が約40%いる一方で、不活発とと思う人も30%以上いる。都市規模が多くなっているが、これは、東京都区

の情報の交換ができる人、という結果であり、同様の傾向を示していると言える。

更に、他の家の子供とのかかわりでは、悪いことをしたのでしかつたり注意した・道で会った時声をかけた、が各々約60%の人が経験しており、良い

ことをしたのでほめた・ごほうびをあげた・わからないことやできないことを教えた・家に入れないでいるとき、あなたの家に入れてあげた、などが続いている。九種類の行動のうち、一緒に運動やスポーツをした、ことを除いては、いずれも女性の方が多く、地域社会の中での父親（男性）のかかわりが少ないことがうかがえる。先の「ネットワーク調査」でも、他の家の子供を「しかる」「教える」「ほめる」「家に入れる」とことでは近所の人、子供を通して親しくなった人がかなりのウエイトを占めている。日頃のつき合いが職場や仕事関係の人に偏りがちな、従つて親しくなった人や子供を介したつき合いの少ない男性の姿がここにも反映されているのである。

（親族、近所の人、子供を通して親しくなった人等との交流）の広い母親は、

こと、また、よその子供との接觸がな

い人は約35%にのぼっていることとも

無関係ではない筈である。

不活発な理由として挙げられたのは、近所の人々が親交を深められる機会の不足が40%強で最多、以下、個人主義の浸透（他人との関与を歓迎しない）、人々の居住地に対する親近感の希薄化、母親の就労の増加等となつていているが、都市規模が大きくなるほど支持する人が多いのは、個人主義の浸透・人々の居住地に対する親近感の希薄化、高層住宅の普及など居住形態の変化である。

五、地域の教育力の活性化のために

これまで述べてきたような現状にあつて、子供達が成長していく上で必要な地域の教育力を一層活発にするためには、自分が住んでいる地域でどのようなことが必要なのであらうか。

世論調査では、「世論調査」では、子供達がのびのび遊べる空間（場所）の整備を挙げた人が約半数・地域の人々が親しくなれる行事（イベント）の活性化が約三分の一、

（地域の人々が日常的に集まり、話し合える場所の充実が約四分の一にのぼっている。

このことに関連して「ネットワーク調査」の結果は、一つの裏付けとなるデータと提示している。ネットワーク

（親族、近所の人、子供を通して親しくなった人等との交流）の広い母親は、社会参加活動や地域社会内の施設利用は活発であり、子供の友人にについての情報量が多く、他の家の子供に対して「しかる」「ほめる」「教える」「家に入れる」のことを行った経験及び自分の子供が他の人からしてもらった経験ともに豊かである。ネットワーク（ふだん一緒に遊ぶ友達）の広い子供は、帰宅後や日曜日に友達と遊ぶ日数、異学年の友達と遊ぶ日数ともに多く、児童公園、学校の校庭やグラウンド、あき地等外遊びの場所の利用度が高く、家にあがつて遊べる友達の家を多く持ち、母親についての情報量が多く、家族や教師以外の大人から、「しかる」等をしてもらつた経験も豊かである。そして、ネットワークの広い親子の方が、今後の交流に対する要望も大きいのである。

しかし、我々が地域の教育力の活性化のための方策に取り組む際に留意しなければならないのは、地域社会の連帯を強調する余り、それが近隣の人びとの閉鎖的・画一的な集合体形成の強制につながつてはいないか、その事業が行政側あるいは大人達の自己満足に終始していないか否かということであろう。家族間交流が活発と見られる小規模の都市ほど「お互いが干渉し合い

さままざまな経験や工夫を加えながら、

今後ますます活発に展開していくであ

ろう。

さて、話を冒頭に言及した、子育てのための新井戸端会議、つまり家庭教育地域交流事業に戻すと、（1）シルバーハウス（2）親子教室（親同士が知り合うきっかけづくり）（3）グループ活動（知り合った親達による活動）（4）家庭人材の活用（5）資料作成等から成るこの事業は、昭和六十三年度には全国七十八か所で実施されているが、地域の実態に合わせて（1）～（5）のプログラムを組み合わせることにより、「世論調

査」及び「ネットワーク調査」で示唆されている方策を多様に講じる可能性を持っているのである。プログラムはさまざまな経験や工夫を加えながら、

どこにでも起こり得る問題のように思われるのである。

人生80年時代の生涯学習を考える

— 第30回全国社会教育研究大会終る —

全国の社会教育委員をはじめ、社会教育関係職員及び社会教育関係団体の会員が一堂に会し、各地域における社会教育活動の状況や研究の成果を交流

しあい、生涯学習の観点にたって社会教育の今日的な課題の解決をめざして研究協議を行う趣旨のもとで開催され

ました第30回全国大会は10月26日より3日間、神奈川県立県民ホールなど10会場において極めて盛会裡に大きな成果をあげて終ることができました。

「人生80年時代の生涯学習を考える」を研究主題に、北は北海道より南は沖縄県まで全国各地域からの参加者は、実際に二千三百人余に及び近来にない盛況な全国大会となりました。

この大会は神奈川県社会教育委員連絡協議会が主となり、神奈川県、横浜市、川崎市等、県内全市町村各教育委員会の協力のもとに、慎重に周到な準備のもとに進められてきた結果にほかなりません。神奈川県及び県内各市町村関係者の努力を高く評価したいと思います。

神奈川大会の構成も、從来の大会からみますと、その表現等の相違も特色のひとつであります。社会の急激な変化に対応した新しい生涯

学習社会に向けての多様なこんごの社会教育活動のあり方を示唆したものとえましょう。

「生涯学習ビジョン」、「生涯学習の拠

点」、「社会変化に適応する学習」、「リカレント教育のあり方」等の10分科会構成は、学習社会へ向けての条件整備を目指す大会となりました。

真剣な討議・各地区研究大会も終る

昭和63年度の全国7地区(プロック)における社会教育研究大会は極めて盛会裡に沖縄大会を最後に終了しました。

臨時教育審議会の最終答申を契機に、生涯学習体系への移行を強く打ち

だし、文部省では七月一日より生涯学習局を筆頭局として発足させる等、生

涯学習社会を実現するために、その中核となる社会教育の一層の振興を図ることが極めて重要となっていました。

全国七会場において開催された各地区研究大会も、各会場とも予想以上に参加者が増加し真剣な討議が行われました。七会場における参加者数は五三六七名と前年度を大きく超えました。

七会場における研究主題と参加者数は次の通りです。

☆北海道ブロック研究大会

期日 9月6日・7日

会場 秩父宮記念市民会館
主題 「生涯学習社会に対する対応

会場 江別市民会館
主題 「地域性を生かし、生涯学習社会にふさわしいまちづくりを考える」

会場 青森県平内町勤労青少年ホーム
主題 「生涯学習社会の実現をめざした社会教育活動の推進と社会教育委員の役割を考える」

会場 山口県教育会館
主題 「生涯学習社会にふさわしい社会教育のあり方を考える」

会場 パシフィックホテル沖縄
主題 「生涯学習社会の風土づくりと社会教育委員の役割」

☆東海・北陸地区研究大会

期日 8月29日・30日

会場 富士観光ホテル

主題 「21世紀展望し、生涯教育の観点に立った社会教育の進め方を考える」

参加者 1,100名

☆近畿地区研究大会

期日 7月7日・8日

会場 神戸市 西山記念会館

主題 「生涯教育の観点に立った社会教育の今日的課題と社会教育委員の役割について考える」

参加者 840名

☆東北地区研究大会

期日 9月8日・9日

会場 青森県平内町勤労青少年

主題 「生涯学習社会の実現をめざした社会教育活動の推進と社会教育委員の役割を考える」

会場 木下記念会館
主題 「生涯学習社会にふさわしい社会教育のあり方を考える」

会場 木下記念会館
主題 「生涯学習社会にふさわしい社会教育のあり方を考える」

☆中国・四国地区研究大会

期日 6月2日・3日

会場 木下記念会館

主題 「生涯学習社会にふさわしい社会教育のあり方を考える」

会場 木下記念会館
主題 「生涯学習社会にふさわしい社会教育のあり方を考える」

☆関東甲信越静地区研究大会

期日 7月26日・27日

会場 秩父宮記念市民会館

主題 「生涯学習社会に対する対応

☆九州ブロック研究大会

期日 10月5日・6日

会場 パシフィックホテル沖縄

主題 「生涯学習社会の風土づくりと社会教育委員の役割」

会場 木下記念会館
主題 「生涯学習社会に対する対応

会場 木下記念会館
主題 「生涯学習社会に対する対応

社会教育のあり方と社会教育委員の役割

参加者 1,100名

平成元年度 全国・各地区 社会教育研究大会 開催地

- 元年度の全国大会ならびに各地区（プロック）の社会教育研究大会の期日と開催地が次のように決定しました。
- ◆全国大会 10月18日～20日 福井県坂井郡芦原町
 - ◆北海道地区 8月29・30日 財坂井北部農業者健康会館
 - ◆東北地区 9月13・14日 岩見沢市文化センター・市民会館
 - ◆関東甲信越静地区 9月7・8日 秋田県湯沢市文化会館ほか
 - ◆近畿地区 7月6・7日 長野県上山田文化会館ほか
 - ◆中国・四国地区 6月8・9日 大阪府青少年会館ほか
 - ◆九州地区 9月28・29日 香川県高松市民会館ほか
 - ◆指定都市 5月10・11日 大阪市新大阪シティプラザ

会報ニュース

生涯教育センターが完成（名古屋市）

市が生涯教育推進の拠点として建設していた生涯教育センターが完成し、昨年九月一日オープンした。

夜間定時制の市立中央高校と市立学校の生徒がコンピューター実習に使う情報処理教育センターも併設しており、総工費は二十六億四千二百万円。建物は鉄骨鉄筋コンクリート造りで、本館棟が六階建て、体育館棟と講堂棟が四階建て。

生涯教育センターの事業は、①現在、市教育館で開いている市民大学の講座をすべて引き継ぐ、②生涯学習についての活動をしているグループ同志の交流会などを開く、③市民の学習ニーズ調査などを実施し、新しい学習プログラムの開発をする、④生涯教育に関する図書資料の提供や社会教育施設などの情報を提供する、⑤社会教育活動をしている人、団体を紹介する情報誌を毎月一回程度発行する、⑥個人やグループの学習について相談を受ける、このうち社会教育施設の情報提供は、各施設の利用時間や、講座、講師などをコンピューターを使って検索できるようになつており、情報誌の発行と合わせて情報提供を充実させる。職員は館長を含めて十一人。平日は

午前九時から午後九時まで、日祝祭日は午前九時から午後五時まで開館。休館は毎月第二日曜日と第四木曜日、年末始（十二月二十九日～一月三日）。

市民参加の生涯学習施策スタート（茨城県）

日立市は、市民参加を前面に打ち出した生涯学習施策として「ひたち生き生き百年塾事業」をスタートさせることにし、八月二十日に市長を本部長とする推進本部を発足させた。

「百年塾事業」の目玉となるのは市民教授制度。これまでの生涯“教育”という考え方から生涯“共有”へ発想の転換を促すもので、市民の間から学ぶ人とともに教える人も募集する。漬物教授、日曜大工教授など、約千人の市民教授を登録する予定。

また現在二千ある生涯学習に関する同市の事業や、同じく二千ほどあるとみられる民間のカルチャーセンター事業などの情報を統合し、市民の学びたいこと、教えること、教材情報などを

社会の変化等に対応しつつ、心豊かな生活を求めて、生涯学習の要請が高まり、臨時教育審議会は、生涯学習体系への移行を提言しておりますが、このためには、その中核となる社会教育の振興を図ることが不可欠であります。

特に、民間の活力を活用した社会教育活動の振興と社会教育活動の拠点となる社会教育施設の整備を図ることは、是非とも必要なことであります。

つきましては、次の事項について格別の御高配を賜りますようお願い申しあげます。

二、要望事項

- (一) 民間社会教育活動振興費補助金（民間社会教育関係団体に対する補助）六〇〇百万元
- (二) 公立社会教育施設の整備充実（公立生涯学習センター、公民館、図書館、博物館）七、八九五百万円
- (三) 社会教育指導体制の整備（社会教育主事派遣事業等）三、二四七百万円
- (四) 生涯学習推進のための施策としての社会教育事業の実施に必要な経費の拡充（長寿社会に対応した高齢者の学習機会等の拡充）

昭和六十三年十二月
民間社会教育活動等の
振興に関する要望

社団法人全国社会教育委員連合

自民党 文教部会殿 会長 天城勲
文教制度調査会 殿

会員

天城勲

勲

北
から

南
から

誌「会報」の発行

4、全国大会、東北地区大会への参加、派遣

5、各種大会等への情報提供

特に宮城県社会教育推進会議は、県

教育委員会との共催で、「生涯学習まちづくりシンポジウム」という形で行われた。中でのパネル討議では、「地域は人を育て、人は地域をつくる」という

テーマをもとに活発なディスカッショングが行われ、生涯学習社会の実現に向

けて、社会教育の果たすべき役割を討議した。

また、地区毎の研修会の状況であるが、各地区とも地域の実情を踏まえ、特性を生かした研修が行われている。

やはり最近の傾向としては、地域づくり、町の活性化や生涯学習時代等と社会教育との関連についてのテーマが多いようである。

宮城県社会教育委員連絡協議会は、昭和三十九年より、社会教育法に基づく社会教育委員の職務を全うするため、県内の社会教育委員の協力体制を確立し、本県社会教育の振興に寄与することを目的に組織された。以来、社会教育振興のため必要な調査や社会教育諸計画立案に関する研究、社会教育に関する情報、資料の収集交換及び普及等にかかる事業を行っている。

二、今後の課題

県社連の活動は先に述べたとおりで

(一) 会議
1、代議員会……年1回開催、前年度の事業報告、決算報告、当年度の事業計画、予算案等の承認
2、理事会……代議員会提出議案の審議、当面する課題の検討

(二) 主な事業
1、宮城県社会教育推進会議の共催
2、地区研修会（県内八地区）への助成

（県社連事務局・仙台市教育委員会）

社会教育課長 青田秀夫

熊本県社連の現状と課題

熊本県社会教育委員連絡協議会は、

県内九十八市町村の社会教育委員相互の連絡、連携を図り、社会教育の振興彰をはじめとして、事例発表による研

究協議、記念講演となつていて。なお、県内には十一の教育事務所が置かれているが、本年度すべての地区を単位とする社連の組織ができ、県社連の新

たなスタートの年となつた。

近年における国際化、情報化、高齢化など急速な社会の変動の中につれて

住民の多くには、常に多様かつ高度な学習や、豊かな地域社会を創造しようという願いが年々高まっている。

こうした社会の進展や住民の願いを実現するため、県社連として、社会教育委員の役割の重要性を再認識し、その活動の在り方等について、郡市社連

一体となつた取り組みをしているところである。

(1) 理事会（年二回開催）
前年度の事業報告、決算報告、当年度の事業計画、予算案等の承認、県社連大会の総括および次年度大会への取り組み等について協議する。

三、今後の課題

住民の一人ひとりが、必要なとき、いつでも学習できるような、人的、物的な学習機会の整備等を充実することが重要である。

地域の歴史や文化を生かした、心豊かな地域社会を推進するため、社会教育委員自らの研鑽に努め、いかに対応するかに大きな期待が寄せられている。

（県社会教育委員研究大会）

（県社会教育課社会教育主事）

（県社連事務局書記 溝口 衛）

滋賀県社教連の今後の課題

滋賀県社会教育委員連絡協議会は、県および市町村の社会教育委員六百四十余名で組織し、社会教育委員相互の連絡提携のもとに、本県社会教育の振興発展をはかることを目的に諸事業を展開しているところであります。

特に一昨年度は、全国から多くの方を本県にお迎えし、第一回全国社会教育研究大会を開催することができた。

本県社会教育委員にとってまたない事例研修の場であり、とりわけ大会を通して社会教育委員の役割と今後の方針を学べたことは、大きな収穫であった。

紙上をお借りし、全国の皆様に改めて感謝申し上げるとともに厚くお礼を申し上げます。ありがとうございます。

ところで、本協議会の昭和六十三年度事業概要は次のとおりである。

一、会議

(1) 理事会（年三回実施）

(2) 評議員会（総会に準ずるもので年一回実施）

二、研修等

(1) 市町村社会教育委員中央研修会の実施（北部・南部）

・事例交流「市町村における社会教

- ・講演「なぜ今、生涯学習なのか」
- ・「民間社会教育の役割」

栃木県社会教育委員協議会の概要

栃木県社会教育委員協議会は十二市、三十三町、四村の社会教育委員で構成され、県、市町村の社会教育委員相互の緊密な連携をはかり、県の社会教育の振興に寄与することを目的とし、他県の目的と同様である。目的達成のため社会教育委員相互の連携委員研修事業の開催、社会教育に関する研究、調査の実施、関係機関、団体等の行う事業への協力等々と事業を行っている。事務局は県教育委員会事務局社会教育課指導係が担当している。

地区研修会の集大成として、県民が一堂に会し、今後の社会教育のあり方につき研究討議するもので、中央講師による講話、各関係団体の意見発表等で毎年一四〇〇名からの県民の出席がある。

(2) 県社会教育振興大会

評議員会は県及び市町村の社会教育委員のうち一名（委員長が選出されている）また県より一名の五十名からなる。予算の審議及び決算の承認、事業計画、役員の選出、規約の変更等を議決する。

(3) その他

委員の関プロ大会への参加、全国大会への派遣は勿論、県内関係団体よりの協力依頼のある会議、催し物には役職員の派遣を行っている。また自主的な十二市の市社会教育委員の研修を県北、県南各年一回開催、共通理解を深めている。

(2) 理事会

評議員の中から理事が選ばれ、会長一、副会長二、理事若干、監事二を選出し、構成し、会の運営に關して議決、実施をするものである。いずれも年一回開催され、委員の任期は二年、会は分担金、その他の収入で賄われている。

(3) 滋賀県教育委員会青少年社会教育課

社会教育主事 寺町 卓

県教委等と共に、地域住民の意志の反映を行う社会教育委員、公民館運営審議会委員、社会教育関係団体が、各教育事務所単位に会し、当面する社会教育上の課題を研修し、委員の資質の向上を図り且つ社会教育振興の方策を考える目的で毎年秋八地区で開催する。その内容は中央、地方講師の基調講演、関係団体の事例発表後、討議を行うことになっている。

二、主なる事業

(1) 社会教育地区別研修会

（県社会教育委員協議会会長）

丸山雄三

三、今後の課題

生涯学習体系へ移つてゆく上から、住民のニーズの的確な把握が必要なため、情報の提供、高齢化社会への対応等、これ等に取り組んで行く上で予算の充実などいかにするかが検討課題となつてゐる。

事務局だより

▼63年度第2回総会終る

今年度第2回目の総会が、第30回全国社会教育研究大会開催第一日目に左記の通り開催されました。

記

日時 63年10月26日(水)17時~18時

会場 神奈川県立県民ホール会議室

出席 51名(内委任状9名)

定刻10分前に司会者より開催を宣し今井副会長より挨拶、長谷川専務理事病気のため欠席の報告があり、ひきつづき間宮全国大会実行委員長より第30回全国大会社会教育研究大会開催についての報告とお礼の挨拶があつた。

次に出席者の互選により、議長に竹下哲氏(長崎県)を選任し、議事録署名人として長谷山包子氏(秋田県)と片居木清一氏(埼玉県)を指名して審議に入つた。

一、第31回全国大会開催について

青池福井県会長より平成元年10月18・19・20日間福井県坂井郡芦原温泉にて開催の旨発言があり、承認された。

二、第32回(平成二年度)全国大会新谷北海道会長より旭川市において開催の旨発言があり、全員異議なく承認された。

三、その他
平成二年9月5・6・7日間開催した
い旨発言があり、文部大臣より社団法人の設立を許可され
た。

▼基本金の寄付募集について

本会は昭和38年に全国社会教育委員連絡協議会として発足し、昭和58年に文部大臣より社団法人の設立を許可され
て今日に至りました。

▼平成元年度理事会・総会の予告

日時 平成元年5月11日(木)

理事会 10時~12時

総会 13時~15時

会場 東京青山会館

1長田誠信氏事務局長に就任、諒承。
2文部大臣表彰について要望。
3秋山六郎前事務局長に対しても慰金を長谷川専務理事に支給する。以上見舞金を支出する。

▼訃報・秋山六郎事務局長・急逝

昭和46年より全国社会教育委員連絡協議会の事務局を担当され、58年9月に本会が社団法人・全国社会教育委員連合に改組されて事務局長に就任し、本会の発展のために積極的に尽力されました功績は大きく高く評価されています。ここに謹んで心からご冥福をお祈り申しあげます。

昭和63年7月23日逝去(79歳)

昭和51年以降、社会教育委員に就任された方に、一回だけ金一千円のご寄付をお願いして、現在に至っております。

その基本金の合計が現在約三千五百万円積立てられました。財政基盤を強化していくことはこんごの本会の活動、発展に大きな影響を与えます。

寄付金募集の経過を見ますと、社会教育委員を設置している市町村教育委員会で寄付金募集に、まだ約四百市町村が協力されておりません。また昭和51年以降に就任された委員の方で寄付のすんでいない方もあります。

社会教育委員の皆さんには、ぜひともご賛同、ご協力下さいますよう重ねてお願い申しあげます。

詳細については後日文書でお知らせいたします。

▼機関誌「社教情報」よりのお願い

全国の社会教育委員を対象とした機関誌「社教情報」(A5判60頁・定価二〇〇円)が号を重ねることに好評で発行部数も一万五千部になりました。

さらに紙面を充実していくためには社会教育委員さんのご意見、ご希望等を広くとりいれていくことが大切です。

つきましては、特集テーマについてのご希望、また随想、芸術、実践活動、意見、思考と提言等身近なことについての原稿を事務局までぜひお願いを申しあげます。

思考と提言は約5枚、そのたは約10枚。(四百字詰原稿用紙)

◆生涯学習体系への移行に備え一部修正し刊行しました。
社会教育委員の方々にぜひご必読を……

新編 社会教育委員必携

◆生涯学習体系への移行に備え一部修正し刊行しました。

社会教育委員の方々にぜひご必読を……

(財)全日本社会教育連合会発行